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Interview avec M. Hetzel à l’Assemblée nationale,  

le 22 février 2024. 

 

1. Questions relatives à la Grand-mère de l’Europe Louise Weiss, qui a fait de Saverne 
sa légataire universelle. 

 

1. Lou W. : Est-ce une chance pour la Ville de Saverne d’être légataire universelle de Louise Weiss 
qui est une femme de paix, une grande Européenne, et une militante pour l’égalité des droits entre 
les hommes et les femmes ? Comment pourrait-on faire mieux connaître ses engagements 
humanistes ? (Enregistrement : Zoé D.). 

2. Claire L. V. : Aujourd’hui, on voit bien qu’une guerre s’est réinvitée sur le sol européen, à savoir 
en Ukraine. Dans l’esprit de Louise Weiss, qui voulait « faire la guerre à la guerre », pensez-vous que 
l’Europe puisse contribuer à pacifier ce conflit ? (Enregistrement : Lou W.). 

3. Chloé M. : Est-ce que, à l’instar de ce que voulait Louise Weiss, l’Europe actuelle est une vraie 
Europe des citoyens ? Ou bien ne faut-il pas plutôt la considérer comme une Europe des 
technocrates ? (Enregistrement : Lisa F.). 

4. Catherine B. : Est-ce qu’en politique, comme le voulait Louise Weiss, la place des femmes est 
réellement acquise ou bien existe-t-il encore des obstacles à cette égalité ? (Enregistrement : Dalya 
T.). 

 

2. Questions relatives au « miracle de la paix » (réconciliation franco-allemande après 
2GM). 

 

5. Zoé D. : Après trois conflits fratricides entre la France et l’Allemagne, la paix a pu être construite 
grâce au tandem franco-allemand De Gaulle-Adenauer ainsi que grâce à tous les Pères et Mères qui 
ont fondé l’Europe. Comment à ce jour continuer à faire fructifier l’amitié franco-allemande, socle 
de la construction européenne ? (Enregistrement : Mahla T.). 

6. Naïs M. : L’expression « le miracle de la paix » est une citation de Simone Veil, pourtant, si c’est 
un « miracle » au sens d’une situation inespérée, il a tout de même fallu beaucoup d’acteurs et 
d’actrices de paix pour parvenir à instaurer une paix durable sur le continent. Mais aujourd’hui, 
quelles sont les personnes qui s’engagent vraiment pour protéger la paix en Europe ? 
(Enregistrement : Amandine D.). 

7. Chloé K. : Aujourd’hui les horizons au Moyen-Orient semblent bouchés comme c’était le cas en 
Europe lors des conflits fratricides franco-allemands. Pensez-vous qu’un miracle de la paix soit 
possible là-bas ? (Enregistrement : Jarod R.). 

8. Dalya T. : On parle beaucoup de la guerre en Ukraine et de la guerre israélo-palestinienne, à 
raison, car ce sont des situations tragiques, mais on a tendance à occulter dans les médias les guerres 
actuelles en Afrique. Est-ce que le regard européanocentré qui est le nôtre ne serait pas un 
aveuglement dangereux, car la Chine et la Russie en profitent pour avancer leurs pions en Afrique ? 
(Enregistrement : Lisa K.). 
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3. Questions relatives aux liens entre le parlement français à l’Assemblée nationale et 
le Parlement européen à Strasbourg et Bruxelles. 

 

10. Clara B. : Est-ce que le Parlement français à l’Assemblée nationale et le Parlement européen à 
Strasbourg et Bruxelles fonctionnent bien ensemble ? Dit autrement, quels sont les points d’accord 
et de désaccord entre le Parlement français et le Parlement européen ? (Enregistrement : Solène 
M.). 

11. Solène M. : Louise Weiss disait que l’esprit européen se trouvait surtout à Strasbourg, région 
transfrontalière ballotée à trois reprises entre la France et l’Allemagne. On entend toutefois 
aujourd’hui des personnes dire qu’il faudrait rapatrier le Parlement européen à Bruxelles. Que 
pensez-vous de cette idée ? (Enregistrement : Clara B.). 

12. Lisa K. : Selon la hiérarchie des normes, le droit européen ou communautaire passe avant le droit 
national ou français. Est-ce qu’il faut pour autant en conclure comme le font certains, que la nation 
perd la main et ne peut plus souverainement orienter son propre destin ? (Enregistrement : Dalya 
T.). 

13. Melike E. : Etes-vous déjà allé travailler à Strasbourg ou Bruxelles en tant que député français ? 
Et si oui, pour quels dossiers ? (Enregistrement : Emin D.). 

 

4. Questions relatives à l’évolution de l’Europe aujourd’hui. 

 

14. Amandine D. : On constate une inquiétante montée des extrémismes en Europe actuellement. 
Pensez-vous que l’Europe puisse dériver au point de devenir un méga big-brother ? 
(Enregistrement : Naïs M.). 

15. Mahla T. : Est-ce que l’Europe fait encore rêver aujourd’hui ? A en croire le taux de participation 
aux élections européennes, ce ne serait pas le cas. Qu’en pensez-vous ? (Enregistrement : Shefka 
G.). 

16. Shefka G. : Concernant la question des migrations, s’il semble juste de mettre en place une 
régulation, ne faut-il pas pour autant aborder cette question avec plus d’humanisme ? Pourquoi 
l’Europe n’arrive-t-elle pas à s’entendre dans la gestion des migrations ? (Enregistrement : Lou W.). 

17. Aurélia S. : On voit actuellement en Europe qu’un capitalisme débridé ou prédateur, qui n’hésite 
pas à sacrifier l’humain pour de l’argent, s’est mis en place. Comment faire en sorte de réguler 
l’économie ? Plus largement, pensez-vous qu’en Europe le politique puisse encadrer l’économie, car 
on a bien l’impression que c’est toujours l’argument financier qui l’emporte, au détriment de 
considérations humanistes. (Enregistrement : Kahva K.). 


